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Résumé 

Le contexte  de recherche de cette thèse est celui de l’évaluation 

des Environnements d’Enseignement Coopératif sur Internet. Nos 

travaux se situent plus particulièrement dans deux champs de 

recherche, le premier est celui des CSCL (Computer-Supported 

Collaborative Learning)  qui s'attache à favoriser, par des moyens 

informatiques, la construction de connaissances de manière  collective. 

Le second est celui du domaine Système d’Information et Interaction 

Homme-Machine qui traite particulièrement de l’évaluation des 

systèmes d’information. 

 Notre  démarche  consiste  tout d'abord  à réfléchir aux conditions  

qui créent de réelles activités coopératives entre  apprenants, puis à 

déterminer une démarche pour l’évaluation des environnements 

informatiques d’enseignement sur Internet en général, et ceux 

favorisant des activités coopératives en particulier.  

Afin d’appréhender toutes les dimensions  de l’évaluation, nous 

avons  conçu et développé  un environnement informatique 

d’enseignement sur Internet nommé Ibn Sina.  Cet environnement 

intègre  les outils nécessaires aux activités collectives (outils de 

communication asynchrones et synchrones, …).  L'intérêt d'intégrer ces 

outils dans un même environnement est d'une part, de faciliter 

l'utilisation du système par les apprenants et d'autre part, de pouvoir 

favoriser les activités collectives dans la perspective d'apporter des 

conditions d’interdépendance entre apprenants. Nous avons 

particulièrement étudié et analysé des séances de travaux dirigés (TD) 

dans les classes « présentielles», ce qui nous a permis de concevoir et 

de réaliser un outil de résolution d’exercices à distance permettant un 

espace virtuel de débat entre apprenants avec ou sans tuteur pour 

résoudre un exercice ou accomplir une tâche.  
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Nous avons mis au point une méthode d’aide prenant en compte 

les aspects objectifs et subjectifs de tout acte d’évaluation d’un 

environnement d’enseignement à distance ainsi que la nécessaire 

adaptation de la démarche à chaque cas particulier. Le socle analytique 

est donné par une base de questions réparties sur un certain nombre de 

thèmes d’études de l’environnement. Chaque thème est divisé en méta -

critères, critères et questions. L’ensemble de ces thèmes constitue un 

questionnaire hiérarchique, permettant d’évaluer l’environnement 

selon différentes dimensions et de le comparer aux autres 

environnements ou à un contexte pédagogique donné. Nous avons 

aussi étudié un autre environnement d’enseignement à distance, 

« Ganesha 1», sur lequel nous avons greffé un outil extrêmement utile 

pour l’enregistrement des traces du comportement des utilisateurs.  

 

MOTS-CLÉS : Evaluation, Enseignement coopératif, Questionnaire, Système 

de traçage, utilisabilité, utilité. 

                                                 
1www.anemalab.org/ganesha   
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Abstract 

This research work is concerned with the evaluation of cooperative 
learning environments on the Internet. In particular, two main topics are 
investigated- Computer-Supported Collaborative learning, and Information 
Systems and Man-Machine Interface. The former technique deals with tools 
for collective knowledge construction, while the latter deals with 
information systems’ evaluation. 

The approach used in this study takes into consideration the conditions 
that enable the creation of real cooperative activities between learners. It 
then identifies the appropriate techniques to evaluate the Internet-based 
learning environments in general, and those adapted to cooperative 
activities in particular.     

In order to apprehend all dimensional aspects of the evaluation task, 
we designed and developed an Internet-based learning environment system 
called Ibn-Sina. This environment integrates the necessary synchronous and 
asynchronous tools for collective activities. The integration of these tools in 
such way aims at facilitating the learner use of the system, as well as, 
maintaining learners inter-independence wh ile using the collective 
activities. A number of student activities were studied and analyzed during 
tutorial sessions in order to design a distant learning tool for exercise-
solving in cyber-space. This can be used in communication with a tutor or 
without a tutor presence.  

The learner-aid method developed in this study takes into 
consideration both objective and subjective aspects of the evaluation task in 
distant learning environments. It is also adapted to case-base learning. The 
analytical mainframe is delivered through a database of questions covering 
all the themes of the learning environment. Each theme is divided into three 
parts: meta -criteria, criteria, and questions. Themes are thus organized into 
a hierarchical questionnaire able to evaluate the environment along different 
dimensions. It also allows comparison with other environments, or special 
pedagogical contexts. We have also studied another distant -learning 
environment Ganesha2, which we enhanced with an important tool to keep 
track of learners’ behavioral.  

 

Keywords:  Cooperative learning, Questionnaire-based evaluation, usability, 
utility.  

 

                                                 
2www.anemalab.org/ganesha   
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